
 

Консультация для родителей 

 

«Ребенок идет в школу: к чему готовиться родителям?» 

 

Педагогика должна стать наукой для всех  

– и для учителей, и для родителей. 

В.А.Сухомлинский 

 

Уважаемые мамы, папы, бабушки и дедушки! 

Первого сентября ваш ребенок станет первоклассником. Первый год учебы 

будет для него годом новых знакомств, привыкания к одноклассникам и 

учителям, годом творческих успехов и познания неизвестного. 

Мы, взрослые хотим, чтобы школьная жизнь ребенка была наполнена 

положительными эмоциями. Для этого мы должны создавать комфортные 

условия и поддерживать у ребенка желание учиться, ходить в школу, общаться с 

учителями и одноклассниками. Педагоги будут стараться работать так, чтобы 

каждая минута урока была наполнена для ребенка смыслом. 

Для успешного обучения необходимо сделать так, чтобы школьные 

требования были приняты ребенком. Вы, родители, можете немало сделать для 

того, чтобы ребенок любил школу и учился с радостью. 

Прежде всего, вы будете каждый день интересоваться школьными событиями. 

Знания детей первых классов в течение учебного года не оцениваются в баллах.  

 

Поэтому вместо вопроса «Какую отметку ты получил?» спросите:  

«Что сегодня было самое интересное?»,  

«Чем вы занимались на уроке чтения?»,  

«Что веселого было на уроке физкультуры?»,  

«В какие игры вы играли?»,  

«Чем вас кормили сегодня в столовой?»,  

«С кем ты подружился в классе?» и т.д. 

Если дети не могут толково ответить на, казалось бы, простые вопросы, не 

волнуйтесь, не огорчайтесь, а главное - не раздражайтесь. То, что 

приветствовалось в семье или детском саду, в школе может оказаться 

нежелательным. Такая смена требований психологически очень трудна. 

Имея дело с первоклассником, учитывайте тот факт, что воспитатель детского 

сада и школьный учитель могут видеть одного и того же ребенка совершенно по-

разному. Для ребенка эта смена отношений к себе может быть очень болезненной: 

он дезориентирован, он не понимает, что же теперь «хорошо», а что - «плохо». 

Поддержите его в этой трудной ситуации! 



Ребенок не должен панически бояться ошибиться. Невозможно научиться 

чему-то, не ошибаясь. Старайтесь не выработать у ребенка страх перед ошибкой. 

Чувство страха - плохой советчик. Оно подавляет инициативу, желание учиться, 

да и просто радость жизни и радость познания. 

Помните: для ребенка что-то не уметь и что-то не знать - это нормальное 

положение вещей. На то он и ребенок. Этим нельзя попрекать. 

Не сравнивайте ребенка с другими, хвалите его за успехи и достижения. 

Признайте за своим первоклассником право на индивидуальность, право быть 

другим. Никогда не сравнивайте мальчиков и девочек, не ставьте одних в пример 

другим: они разные даже по биологическому возрасту - девочки обычно старше 

ровесников-мальчиков. 

Помните: ваш ребенок будет учиться в школе не так, как когда-то учились вы. 

Никогда не ругайте ребенка обидными словами за неспособность что-то понять 

или сделать. Мы очень просим вас только положительно оценивать учебу вашего 

малыша, даже если вам кажется, что его успехи явно недостаточны. 

Живите во имя своего ребенка, проявляйте к нему максимум внимания, 

переживайте за каждую неудачу малыша и радуйтесь даже самым маленьким его 

успехам. Будьте ему другом, тогда малыш доверит вам самое сокровенное. 

Учитесь вместе с ребенком, объединяйтесь с ним против трудностей, станьте 

союзником, а не противником или сторонним наблюдателем школьной жизни 

первоклассника. Верьте в ребенка, верьте в учителя. 

 Но никогда не забывайте слова  В.А.Караковского: «Школа хороша, если в 

ней хорошо каждому ребёнку и взрослому». 

1. Недопустимо применять физические меры воздействия, запугивание, 

критику в адрес ребёнка, особенно в присутствии  других людей. 

2. Желательно познакомиться с одноклассниками и пообщаться с ними после 

уроков. 

3. Необходимо проявлять интерес к школьным делам ребёнка, к школе, 

классу, к каждому прожитому в школе дню. 

4. Следует помнить, что первое условие успеха в школе – самоценность 

ребёнка для родителей. 

5. Создавать благоприятный климат в семье. 

6. Предоставлять ребёнку самостоятельность в учебной работе и вместе с тем 

обоснованно контролировать его учебную деятельность. 

7. Поощрять ребёнка, и не только за учебные успехи.  

Учение в школе - это новый период в жизни вашего малыша. Очень важно, 

чтобы с первых дней пребывания в школы ребенок чувствовал себя комфортно. 

От этого будет зависеть успешность его обучения и общения в школе. Дети 

далеко не одинаково легко «вживаются» в новые условия жизни - школьное 

обучение. 



Наблюдается три уровня адаптации детей к школе. Зная их содержание, вы 

сможете определить, как проходит период привыкания к школьной жизни у 

вашего ребенка. 

Уровни 

адаптации 
Содержание 

Высокий 

уровень 

- Первоклассник положительно относится к школе. Предъявляемые требования 

воспринимает адекватно. 

- Учебный материал усваивает легко, глубоко и полно, успешно решает 

усложненные задачи. 

- Прилежен, внимательно слушает указания и объяснения учителя. Выполняет 

поручения без внешнего контроля. 

- Проявляет большой интерес к самостоятельной учебной работе (всегда готовится 

ко всем урокам). 

- Общественные поручения выполняет охотно и добросовестно. 

- Занимает в классе благоприятное статусное положение 

Средний 

уровень 

- Первоклассник положительно относится к школе, ее посещение не вызывает 

отрицательных переживаний. 

- Понимает учебный материал, если учитель объясняет его подробно и наглядно. 

- Усваивает основное содержание учебных программ. 

- Самостоятельно решает типовые задачи. 

- Сосредоточен и внимателен при выполнении заданий, поручений, указаний 

взрослого, но при условии контроля с его стороны. 

- Общественные поручения выполняет добросовестно. 

- Дружит со многими одноклассниками 

Низкий  

уровень 

  

- Первоклассник отрицательно или индифферентно относится к школе. 

- Нередко жалуется на здоровье, у него доминирует подавленное настроение. 

- Наблюдаются нарушения дисциплины. 

- Объясняемый учителем материал усваивает фрагментарно. 

- Самостоятельная работа с учебником затруднена. 

- При выполнении самостоятельных учебных заданий не проявляет интереса. 

- К урокам готовится нерегулярно. Для того чтобы он начал заниматься, 

необходимы постоянный контроль: систематические напоминания, побуждения со 

стороны учителя и родителей. 

- Общественные поручения выполняет под контролем, без особого желания. 

- Пассивен, близких друзей не имеет. Знает по именам и фамилиям лишь часть 

одноклассников. 

  

Для того чтобы период адаптации к школе прошел у ребенка относительно 

легко, важны хорошие взаимоотношения в семье, отсутствие конфликтных 

ситуаций и благоприятный статус в группе сверстников. 

Необходимым условием успешной адаптации ребенка в школе является 

степень участия родителей в его школьной жизни, в организации приготовления 

уроков, особенно в первый год обучения.   Поддержите в ребёнке его стремление 

стать школьником. Ваша искренняя заинтересованность в его школьных делах и 

заботах, серьёзное отношение к его первым достижениям и возможным 

трудностям помогут первокласснику подтвердить значимость его нового 

положения и деятельности.  



 

Когда уместна тревога? 

    Беспокоиться за ребёнка во время адаптации, конечно, нужно, но некоторые 

родители бывают чересчур тревожны, чем наоборот вредят ребёнку.  

Обычно Опасно 

       Снижается первоначально 

непосредственный интерес к школе, 

занятиям. 

Полное отсутствие интереса к учёбе, 

вялость и безынициативность. 

Начинает время от времени 

говорить, что учиться надоело 

(особенно в конце недели и 

четверти), но активно интересуется 

всем остальным. 

Ничего не интересно, безразличие  ко всему, 

даже к играм, если они требуют хоть какого-

то напряжения. 

Радуется, когда не надо делать 

домашнее задание. 

Делает уроки только «из-под палки». 

Время от времени хочет остаться 

дома, пропустить уроки. 

Нежелание ходить в школу и вообще 

учиться выражается  постоянно и открыто в 

формах активного протеста, либо 

симптомами болезней,  которые  кончаются 

сразу после того, как разрешат остаться 

дома. 

Иногда выражает недовольство 

учителем или опасения по его 

поводу. 

Очень не любит или боится учителя, 

испытывает по отношению к нему страх, 

бессилие или агрессию. 

Вывод: беспокоиться нужно тогда, когда нежелание учиться является устойчивым, 

выражается активно, отражает основное отношение ребёнка к школе. 

 

Что должна делать семья, чтобы ребёнок был более успешным, 

инициативным, талантливым? 

 Нужно стараться, чтобы ребёнок дольше оставался «почемучкой». 

Школьник, не задающий вопросов, - это повод для родительской тревоги. 

«Любознательность создаёт учёных». 

 Семья должна формировать культ интеллекта – в создании домашней 

библиотеки, в интересных беседах, спорах. Нужно всё начинать делать вместе с 

ребёнком. 

 Нужно ставить ребёнка в ситуацию размышления. Задача взрослого не 

столько в том, чтобы отвечать на вопрос ребёнка, сколько в том, чтобы побудить 

его думать, предлагать, выбирать. 

 Нужно научить ребёнка анализировать свою работу. Не указывать на 

совершённую ошибку в работе, а направлять его внимание на поиск её. 

 Необходимо развивать внимание и память ребёнка. 

 Благоприятно действует на него ситуация успеха. Она удовлетворяет 

потребность ребёнка в самоуважении и повышении престижа.  



 Оценивая результаты деятельности ребёнка, не переносить их на личность 

самого ребёнка. Он как личность всегда хороший и желанный для своих 

родителей.  

 Почаще ставить себя на место своего ребёнка и вспоминать   себя в его 

возрасте.   


